



**POUR LA PROSPÉRITÉ  
du Togo**



**OSONS DAVANTAGE!**

# Le DIALOGUE

N°0169 du 19 Février 2020

Hebdomadaire Togolais d'information, d'analyse et de publicité

Récépissé n°0477/04/02/14/HAAC

Prix : 250FCA

SCRUTIN DU 22 FÉVRIER 2020 :

**L'Apôtre Nestor AGBEMADOU  
implore la bénédiction du  
Seigneur pour  
une élection  
apaisée**

Page 6



**Campagne électorale pour le scrutin présidentiel 2020 :**

## **Dernier virage pour les candidats en lice**

### **Le candidat UNIR a le vent en poupe**

Page 3



### **AIMÉ GOGUE PROPOSE UNE NOUVELLE MÉTHODE DE GOUVERNANCE**

Page 3



### **Jean-Pierre Fabre en opération de charme devant les populations de Kloto**

P.5



### **Le MCD dans l'euphorie de ses militants**

P.5



# Agomé Glozou soutient le PND et remercie Faure Gnassingbé à travers l'ANSAT

"De cent neuf millions F CFA par an (109.000.000), ils sont passés à Un milliard cent quarante-six millions (1.146.000.000) de FCFA par an grâce au PND, soit 10 fois le revenu qu'ils avaient par le passé." c'est la grande annonce qui a captivé toutes les attentions ce lundi 17 février ici dans la Préfecture du Bas-Mono précisément à Agomé Glozou.

L'événement s'inscrit dans le cadre de la campagne nationale d'achats 2020-2021. Au passage, l'ANSAT a procédé à l'achat de 10 tonnes de riz pour une valeur financière de 3.800.000 F CFA.

L'Agence Nationale de la Sécurité Alimentaire du Togo (ANSAT) poursuit sa campagne nationale d'achats pour le compte de la saison 2020-2021. Elle a lancé officiellement ce lundi l'opération d'achat de riz. Et moins qu'un hasard, c'est Agomé Glozou dans le Bas-Mono, localité reconnue pour sa



Le Col Ouro-Koura Agadazi lors de son intervention

grande production rizicole qui a été visitée.

Après avoir souhaité la bienvenue à l'ANSAT, le Chef Canton a tenu à exprimer sa profonde reconnaissance à l'estime remarquable que témoigne le Directeur Général de l'ANSAT à sa localité. Remerciements qu'il a transmis à travers ce dernier, au Chef de l'Etat togolais Faure Gnassingbé.

Dans la même veine, le porte-parole des producteurs va déclarer : "Le sommeil d'aujourd'hui va différer de celui des autres nuits. On attendait depuis quelque temps le retour du Ministre. Nous sommes très heureuses. C'est un jour exception-

nel pour nous producteurs et productrices d'Agomé Glozou."

Le Directeur Général de l'ANSAT, Col. Ouro-Koura Agadazi a, d'entrée, témoigné sa profonde gratitude à cette population qui lui est restée fidèle: "Ici à Agomé Glozou, nous lançons la campagne du riz. Et ce qui est important c'est qu'il faudrait qu'on marque une pause pour détailler le PND, précieux document pour les producteurs." a-t-il lancé aux producteurs admiratifs et tout ouïe. "1 milliard 146 millions de F CFA, c'est ce que peut faire chaque année désormais Agomé Glozou grâce au PND. Et en



Une vue de l'assistance

quelques saisons cette localité pourra elle-même ériger une usine de transformation." a-t-il fait savoir.

En énumérant les neuf (9) filières à haute valeur ajoutée, le DG de l'ANSAT, Col. Ouro-Koura Agadazi a ensemble avec les producteurs de la localité, répertorié six (6) filières qui sont évidentes et réalisables. "Il faudrait qu'on se lance rapidement si on veut atteindre l'objectif des 500.000 emplois prévus par le PND." a-t-il ajouté. Razak, jeune producteur a lui, évoqué la question de financement et estimé être rassuré quant au MIFA, avant d'émettre une doléance, celle de souhaiter que l'ANSAT initie des séances de formation dans ces différentes filières répertoriées.

Le DG de l'ANSAT a trouvé légitime sa préoccupation et rassuré les producteurs d'Agomé Glozou, de ce que des séances d'échanges et de formation se tiendront prochainement avec l'appui des banques. Adonsi Komlan, Président de l'Union des coopératives d'Agomé Glozou va confier à A-News: "C'est une grande joie pour nous parce que nous étions dans l'attente du retour de l'ANSAT chez nous, parce que le prix de l'ANSAT diffère de celui sur le marché."

De son côté, Togbui Houegbeadja kuegah-Toyo III, chef canton de Agomé Glozou va indiquer : "C'est difficile de produire et quand on produit et qu'on ne vend pas c'est plus pénible. Nous remercions le DG de l'ANSAT et par son truchement le Chef de l'Etat et nous le rassurons que pour le

PND Agomé Glozou sera présent." Des progrès dans cette localité en matière d'électrification sont visibles et tout ceci grâce aux efforts du gouvernement.

Le PND ne va que bonifier les acquis déjà réalisés: "Nous sommes sur le site de production de riz d'Agomé Glozou. Agomé Glozou disposait de 89 hectares, le gouvernement Togolais a engagé des travaux d'extension de ce site de production de riz sur financement de la BOAD. Avec 89 hectares les producteurs réalisaient minimum 5 tonnes de riz, avec l'extension on se trouve à 464 hectares, une fois que la production passe à l'usine, pour les deux sites de production, on a 3016 tonnes de riz blanc pour un chiffre d'affaire annuel de l'ordre de 1 milliard 146 millions contre 109 millions de Francs CFA auparavant, soit dix fois le revenu initial.", a mentionné le DG de l'ANSAT qui a au passage souligné que : " Sur les 9 filières à haute valeur ajoutée, il y a déjà 6 qui sont déjà promues.

C'est vous dire que ce sont de grandes entreprises qui vont naître au niveau d'Agomé Glozou, et c'est l'un des objectifs du PND puisqu'à l'horizon 2022, il est attendu 500.000 emplois; nous pouvons déjà compter sur ce site de production d'Agomé Glozou qui va promouvoir d'autres spéculations pour améliorer non seulement les conditions de vie de tous les acteurs mais relever l'économie." Il est à noter que l'ANSAT sera dans d'autres localités du pays dans les prochains jours.

Source : arcanews.com

ÉLECTION 2020

PRÉSIDENTIELLE 1<sup>ER</sup> TOUR 22 FÉVRIER

Consolidons notre démocratie.

Votons apaisés, Votons dans la paix.

Ministère de l'Administration Territoriale, de la Décentralisation et des Collectivités Locales

CAMPAGNE ÉLECTORALE POUR LE SCRUTIN PRÉSIDENTIEL 2020 :

# Dernier virage pour les candidats en lice

**Le candidat UNIR a le vent en poupe**

*La campagne électorale pour l'élection présidentielle du 22 février prochain est en passe de se clôturer. La partie aurait été très impressionnante avec les opérations de charme de tous les candidats en lice. Le candidat du parti UNIR Faure Gnassingbé a été très visible et très impliqué personnellement dans cette campagne. Toutes les localités du pays ont été visitées par Faure Gnassingbé. A Mandouri où il était dimanche dernier, Faure Gnassingbé a été accueilli chaleureusement par les populations en liesse qui lui ont promis la victoire écrasante le 22 février prochain.*



construire ce que nous avons commencé. Et le plus important pour nous, c'est la sécurité. La sécurité pour notre pays et la sécurité pour nos populations. Dieu merci! Cette sécurité est préservée jusqu'à maintenant et nous prenons toutes les dispositions pour qu'elle ne soit jamais remise en cause", a déclaré le candidat Faure Gnassingbé.

Faure Gnassingbé a également rassuré les populations de Madouri sur les engagements et promesses de

février. Pour Faure Gnassingbé, " la voix du peuple c'est la voix de Dieu ".

## Aimé Gogue propose une nouvelle méthode de gouvernance

*Dans 48h exactement, la campagne pour le compte de la présidentielle 2020 sera close. Des meetings et caravanes ont meublé cette campagne présidentielle. Mais les candidats, conformément au code électoral ont eu droit aux débats télévisés selon la programmation qui a été faite par la HAAC.*

Le passage des candidats en lice répond à un souci majeur de leur permettre de présenter leur projet de société. Dimanche dernier, dans le cadre de ce débat, c'était le tour du candidat de l'Alliance des Démocrates pour le Développement Intégral (ADDI). C'est le Prof Aimé Gogue, candidat de son parti qui a eu l'estime honneur de défendre son projet de société dans cette émission-débat.

Le candidat de l'ADDI, au cours de cette émission télévisée, a fait la promesse selon laquelle, s'il est élu, il ne fera qu'un seul mandat aux destinées du pays. Dans son projet de société, le prof Aimé Tchabouré Gogue propose, pour les 5 prochaines années, une nouvelle méthode de gouverner au Togo.

Le candidat Gogue, dans son développement estime qu'il faut une réglementation des avoirs au niveau de la Présidence, de la Primature, de l'Assemblée nationale et des départements ministériels. Le Prof Aimé Gogue trouve qu'il y a trop de gaspillages dans ces institutions qui mettent à mal l'écono-

mie de l'Etat. Le projet de société de l'ADDI fait une part belle à la problématique de l'emploi au Togo.

Pour un développement durable, le candidat Aimé Gogue propose une transformation des produits agricoles pour permettre aux jeunes de créer leur entreprise et trouver des occupations. Le projet de société de l'ADDI prend également en compte la promotion d'autres filières de l'agriculture. Le prof Gogue, rassure qu'il favorisera le recrutement dans la fonction publique avec en toile de fond une incitation des entreprises privées à recruter les jeunes déversés dans le programme Provonat avec des revenus acceptables.

Le projet de société de l'ADDI n'a pas aussi oublié les questions écono-



miques. Pour le candidat de ce parti, la mission principale serait d'élever le taux de croissance de 5% à 8% avec une rigueur dans la fiscalité.

Il entend augmenter les revenus fiscaux avec à la clé l'augmentation des salaires au Togo. Il voit dans cette nécessité du fait que selon lui, l'Etat togolais est un mauvais payeur.

Le candidat Gogue n'est pas passé sous silence, les investissements au Togo et la rénovation des routes pour une croissance économique soutenue. Le candidat a également évoqué la question de l'éducation civique, le respect de l'état de droit, la promotion de la justice équitable. Pour le Prof Aimé Gogue, il faut installer une administration publique qui prendra en compte les mérites avant les recrutements.

## Le candidat de l'ANC en opération de charme devant les populations de

Depuis le début de cette campagne, le Président sortant, Faure Gnassingbé, a beaucoup multiplié ses sorties et campagne de proximité en vue d'amener le maximum de Togolais à voter pour lui. C'est dans cette optique qu'il était dimanche 16



février 2020 dans la région des Savanes où il a animé plusieurs meetings.

A Mandouri, Faure Gnassingbé a exprimé son attachement à la sécurité et à la stabilité du pays. Il a salué l'engagement et le soutien indéfectible dont il fait l'objet auprès de la population de cette localité et a promis plusieurs réalisations en faveur de cette localité.

Très reconnaissant face aux populations de Madouri sorties massivement l'accueillir, Faure Gnassingbé a exprimé toute sa gratitude à l'endroit de cette localité. "Je vous suis infiniment reconnaissant pour le soutien continu que vous n'avez cessé de nous apporter. La dernière fois c'était aux élections municipales où les candidats présentés par le parti UNIR ont raflé la mise et vous avez montré que votre soutien était massif. Nous avons besoin de ce soutien pour

campagne qu'il a prises. Il a ainsi annoncé que le projet d'extension de la route Mandouri et Naki-Est est prêt et l'appel d'offres sera lancé dans quelques semaines.

Pour Faure Gnassingbé, il prévu que pour le prochain quinquennat, la réalisation d'au moins 4000 km de piste rurale.

" Nous avons fait de l'agriculture notre priorité et nous voulons nous donner les moyens de réussir à transformer et à moderniser cette agriculture. En plus de ce que nous faisons pour School-Assur et pour les fonctionnaires, nous voulons étendre l'assurance maladie à l'ensemble de la population. Mais dans l'immédiat, les femmes enceintes, j'ai dit que leur prise en charge serait gratuite", a-t-il ajouté. Il a profité de cette occasion pour inviter ses militants et sympathisants à poursuivre jusqu'au 20 février, la campagne de mobilisation, puis à aller voter massivement le 22



Suite à la page 5

**PRÉSIDENTIELLE 2020 :**

**Robert Dussey ne doute pas de la victoire du candidat Faure Gnassingbé**

*Tous les lieutenants du chef de l'Etat sortant sont déterminés à s'investir sur le terrain pour lui assurer une victoire écrasante au soir du 22 février. C'est ce qui justifie la descente sur le terrain des cadres UNIR qui continuent des opérations de charme face aux populations de plusieurs localités du pays.*



Le Pm Klassou et le ministre Dussey à Notsè

Dans le cadre de cette campagne qui prendra fin demain, le ministre des affaires étrangères a fait une sortie de terrain aux côtés du

chef du gouvernement Komi Sélom Klassou. Le Professeur Robert Dussey était avec le Premier ministre, lundi dernier à Notsè où ils ont mobilisé les populations au profit de leur candidat, Faure Gnassingbé. A l'issue de la rencontre, le Prof Robert Dussey a fait part de sa certitude quant à la victoire de Faure

Gnassingbé au soir du scrutin du 22 février.

On pouvait remarquer l'allégresse qui animait les populations qui sont sorties massivement lundi dernier pour le meeting de campagne tenu par Sélom Klassou à Notsè en présence de Robert Dussey.

La mobilisation a été très remarquable de telle sorte que le ministre Dussey dit avoir la ferme conviction que le candidat Faure Gnassingbé sera réélu au soir du 22 février. Sur son compte Twitter, le ministre

Dussey a expliqué que ce qu'il vient de vivre à Notsè aux côtés du Premier ministre, la victoire du candidat Faure Gnassingbé est assurée au soir du 22 février.

L'engagement du ministre Dussey aux côtés du PM Klassou pour la victoire de Faure Gnassingbé n'est plus à démontrer. Et c'est dans la ferveur que les populations de Notsè ont promis voter pour Faure Gnassingbé pour lui permettre de continuer les chantiers de développement pour le Togo.

**ANTAROU**

**LA CENI FAIT LE POINT DE SES ACTIVITÉS :**

**Tchambakou Ayassor se félicite du travail abattu par son équipe**

*Transparence oblige, Tchambakou Ayassor et toute son équipe étaient face à la presse nationale et internationale le lundi 18 Février dernier. L'objectif de cette rencontre était de faire le point sur les différentes étapes du processus électoral depuis la révision jusqu'au déploiement du matériel sensible et non sensible.*



La table lors de la conférence de presse

" La CENI, à peine sortie des élections municipales de 2019, a engagé, dès le mois de novembre, les préparatifs de l'élection présidentielle de 2020 en adop-

tant un chronogramme fixant les étapes et le calendrier d'activités dont la mise en œuvre lui a permis de dérouler jusqu'ici, de façon satisfaisante " C'est sur ces notes qu'on peut comprendre la sérénité et la satisfaction du président de la Commission Electorale Nationale Indépendante. Le processus électoral a démarré par une révision des listes électorales, en

passant par le traitement, l'affichage des listes, l'audit des fichiers et l'établissement définitif de ces listes. En tout, le fichier électoral définitif compte 3.614.056 pour les électeurs de l'intérieur et de l'extérieur dont 1.871.745 femmes et 1.742.311 hommes. Ce fichier a permis de d'ouvrir 4445 centres de révision et de vote (CRV) ; ce qui a impliqué 9389 bureaux de vote dont 500 électeurs par bureau de vote à l'intérieur et 300 électeurs pour les bureaux de vote de l'étranger.

Au total, six pays de la dispo disposent des bureaux de vote à savoir les USA, le Maroc, le Nigéria, la France, le Gabon et la RDC.

En effet, lancé officiellement le 6 Février pour prendre fin le 20 Février prochain, la CENI est intervenue pour dénoncer les entraves liées aux mouvements de certains partis

politiques et par la FOSEP de garantir la liberté de déplacement de tous les acteurs politiques et candidats à l'élection présidentielle.

Le traitement et la remontée des résultats au soir du scrutin seront conformément aux dispositions du code électoral (art 99 à 103) par les procès-verbaux selon Tchambakou Ayassor.

Dix-neuf organisations de la société civile qui remplissent les critères et deux institutions de la République, la CNDH et la Cour constitutionnelles ont reçu leur accréditation pour l'observation du scrutin.

En fin, les forces de sécurité voteront 48h avant le 22 Février. Le président de la CENI a enfin souhaité que le vote se déroule dans une atmosphère de paix et de convivialité.

**Patrick Tig**

COMMISSION ÉLECTORALE NATIONALE INDÉPENDANTE  
**CENI - TOGO**  
 ÉLECTION PRÉSIDENTIELLE 2020

**PREMIER TOUR**  
**22 FEVRIER 2020**

**" LE VOTE, UN DEVOIR DE CITOYENNETÉ. "**

#PrésidentielleTg2020 | Togolais viens, bâtissons la cité!

**LeDIALOGUE**  
 Hebdomadaire Togolais d'information, d'analyse et de publicité

**Directrice de la Publication :** Talata SIBABI Tél : 92 70 73 36

**Rédaction :** Kadi, Appolinaire, Junior AGBÉ

**Imprimerie :** Direct Sprint.  
**Tirage :** 1.500 exemplaires

CAMPAGNE ÉLECTORALE POUR LE SCRUTIN PRÉSIDENTIEL 2020 :

# Dernier virage pour les candidats en lice

Suite de la page 3

## Kloto

*Il a plus mouillé le maillot dans l'arène que ses camarades de l'opposition. Après son périple électoral dans le nord du pays, Jean-Pierre Fabre était face aux populations de*

souci de faciliter le transport des marchandises et des produits agricoles. Il a également promis le bitumage de la route du marché de Kpalimé afin de mettre les femmes dans de bonnes conditions de travail. Les responsables de l'ANC ont en outre,

le candidat de l'ANC qui offre la clé qui doit ouvrir les portes du vrai changement pour le Togo et les Togolais.

avec les populations des messages d'espoir et de changement. Selon Me Tchassona, le Togo et ses habitants souffrent.

" Nous avons un message d'espoir pour ce pays qui a tant souffert. C'est que nous avons un projet de société dont la mise en œuvre permettra à notre pays de repartir sur de nouvelles bases. Donc nous vous appelons à sortir massivement le 22 février pour nous voter afin que ce projet soit traduit dans les faits ", a déclaré Me Tchassona Traoré.

Il a également promis faire du vivre-ensemble, du changement, de

## Le candidat du MCD dans l'euphorie des populations

*Tous les candidats en lice pour la présidentielle 2020 ne se laissent pas distraire. Chacun en ce qui le concerne essaie de convaincre l'électorat pour avoir droit au chapitre. Le candidat de MCD, Me Mohamed*



*Tchassona Traoré était dimanche à Anié dans la région des plateaux. Devant les populations qui sont sorties l'accueillir, il a dévoilé son projet de société.*

Le candidat du Mouvement citoyen pour la démocratie et la démocratie (MCD) a dévoilé son projet de société aux populations à travers le porte-à-porte. Par ailleurs, il leur a demandé de sortir massivement pour le voter le 22 février. À Anié, le président du MCD a évoqué

l'amélioration des conditions de vie des populations une réalité. Le candidat du MCD a invité les militants et sympathisants à continuer d'informer et de sensibiliser leurs voisins sur la nécessité de porter leur choix sur sa personne.

Tous les candidats ont tenté de faire leur part pour séduire les populations. C'est aux Togolais de faire le choix qui convient et surtout dans le calme, la sérénité et la paix.

**SEBABI TALATA**



*Kloto vendredi dernier pour son opération de charme dans le cadre de la campagne présidentielle 2020.*

Le candidat de l'ANC a présenté son projet de société devant les foules sorties massivement l'accueillir. Il a promis ainsi la construction d'un chemin de fer de Lomé en passant par Kpalimé jusqu'à Cinkassé s'il est élu Président de la République.

Selon Fabre, cette idée répond au

appelé les populations à aller voter massivement le 22 février prochain pour faire de lui, le porte-flambeau de l'alternance au Togo.

" C'est un impératif de remporter cette élection. Le 22 février 2020, les choses doivent changer et les Togolais voteront nécessairement l'ANC et son candidat ". a déclaré Jean-Pierre Fabre. A cet effet, Me Manavi Isabelle Améganvi, 2e vice-présidente de l'ANC estime que c'est

## ECHÉANCE ÉLECTORALE 2020 :

# UNIR Paris lance un appel pour une victoire écrasante de Faure Gnassingbé

*La campagne électorale en vue de l'élection présidentielle 2020 se déroule à Lomé comme au niveau de la diaspora.*

C'est dans le cadre de cette opération de charme que le parti UNIR France a tenu à Paris, le 15 février 2020 un grand meeting. Les différentes fédérations du parti UNIR de l'Europe ont



Les cadres UNIR France posant avec des militants

examiné les actions de Faure Gnassingbé et sa vision de pour un Togo de paix et de développement.

A l'issue de ce meeting, un appel a été lancé à l'endroit des Togolais de l'intérieur et de la diaspora pour assurer à Faure Gnassingbé, une victoire, au lendemain du scrutin.

**La Rédaction**

## PARTENARIAT ACP-UE :

# L'accord de Cotonou prorogé en décembre 2020

*L'accord de Cotonou portant sur les relations UE-ACP qui était prévu pour prendre fin le 29 février prochain, vient d'être prorogé en décembre 2020, sans aucune modification. Les négociations sur le futur accord étant toujours en cours, les deux parties se sont en effet accordées sur des mesures transitoires pour prendre cette décision au cours d'une réunion tenue ce vendredi à Bruxelles en Belgique en présence du ministre togolais des affaires étrangères, Prof. Robert Dussey, négociateur en chef des pays ACP.*

Cette réunion de Bruxelles marque en effet un nouvel élan aux négociations post-Cotonou sur un nouvel accord entre l'UE et

les pays d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (ACP), selon le communiqué de presse ayant sanctionné les travaux.

Les deux négociateurs en chef notamment le Prof Robert Dussey et Jutta Urpilainen, (commissaire chargée des partenariats internationaux et nouvelle négociatrice en chef de l'UE) s'étant mis d'accord sur la voie à suivre.

Avec les équipes de négociation des pays ACP et de l'UE, les deux négociateurs en chef ont accompli des progrès en ce qui concerne les partenariats régionaux en ce sens qu'ils se sont accordés sur des chapitres clés des partenariats régionaux dans le cadre du futur accord ACP-UE.

"Je m'engage personnellement à accélérer nos négocia-



Une vue de l'assistance lors des travaux

ciations afin de tenter de parvenir rapidement à un accord définitif. Nous avons accompli de réels progrès lors de la réunion d'aujourd'hui pour parvenir à un nouveau partenariat capable de faire face aux réalités d'aujourd'hui, de répondre à nos besoins mutuels et de défendre notre vision commune du monde, notre solidarité et nos progrès.

C'est pour moi un honneur de prendre mes fonctions de

négociatrice en chef pour un traité couvrant plus de la moitié des nations du monde", a indiqué Mme Jutta Urpilainen.

" Nous sommes très heureux d'avoir conclu la première session de travail avec la nouvelle négociatrice en chef de l'UE, Mme Urpilainen. L'atmosphère était cordiale, la réunion a été productive et les discussions ont été franches et directes. Les parties ont noté

des progrès significatifs réalisés tant sur le socle commun que sur les protocoles régionaux ", s'est pour sa part réjoui le ministre Dussey. " Les protocoles régionaux qui sont axés sur les besoins et les aspirations propres aux pays d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique garantiront que le nouvel accord soit inclusif et en même temps sensible à la diversité du groupe ACP ", a-t-il fait savoir.

Les équipes de l'UE et des pays ACP poursuivront les négociations dans les semaines à venir, en rassemblant les propositions et en affinant le texte de l'accord. Il s'agit notamment des dispositions générales, des modalités de coopération, du cadre institutionnel et des dispositions finales.

La Rédaction

## SCRUTIN DU 22 FÉVRIER 2020 :

# L'Apôtre Nestor AGBEMADOU implore la bénédiction du Seigneur pour une élection apaisée

*Très souvent en Afrique et en particulier au Togo, les élections présidentielles constituent des moments sensibles où chacun se pose la question sur le déroulement du processus. Par rapport à l'incertitude qui règne dans les pensées des uns et des autres, nombreux sont les personnes qui implorent la bénédiction de Dieu pour que le processus puisse se dérouler dans la paix, dans la compréhension totale et la non-violence.*

Dans ce lot, figure en bonne place l'Apôtre Nestor AGBEMADOU, Fondateur des Eglises

MJLM et pasteur principal du temple de Kégué.

Comme la paix représente de nos jours cette denrée rare pour tout développement d'une nation, cet homme de Dieu a organisé le dimanche 16 février 2020 une soirée de prières, synchronisée, en faveur d'une paix profonde et durable. Une séance de prière qui s'est déroulée dans presque toutes ses paroisses qui sont au Togo, au Bénin et au Ghana.

Après plusieurs jours de campagnes des candidats sur le terrain, les choses se précisent du côté des populations pour le choix du



L'Apôtre Nestor Agbémadou

futur Président de la République togolaise. Aucun incident majeur selon le rapport de la FOSEP n'a été déploré sur le terrain malgré plusieurs meetings et caravanes ainsi que d'autres activités électorales qui ont eu lieu dans presque tous les coins du pays.

Pour continuer toujours par préserver cette atmosphère, l'Apôtre Nestor AGBEMADOU a pris l'initiative d'initier une séance de prière pour le bon déroulement du processus. " Que Christ règne

pour une paix profonde et durable " est le thème choisi pour cette séance de prière. Un thème tiré d'Isaïe 9, versets, 5 à 7 qui a fait objet d'animation dans la cinquantaine d'églises présentes au Togo, au Bénin et au Ghana. Ce moment a été une occasion pour chaque fidèle de prier pour une paix durable au Togo afin qu'au soir du premier tour que tous les togolais quel que soit leur bord politique puissent s'accepter mutuellement pour l'avancée du pays.

Pour rafraîchir la mémoire

re des uns et des autres, l'Apôtre Nestor AGBEMADOU est revenu un peu en arrière pour faire une brève historique sur les passés sombres du Togo.

Passés qui partent de la période électorale en passant par l'indépendance jusqu'aujourd'hui. Il a évoqué les cas d'alliances dont le Togo était victime et qui l'a plongé dans des voies un peu sombres. Ne voulant plus que ce récit puisse se répéter une fois de plus, il a ensemble avec les fidèles de son ministère imploré le pardon de Dieu pour les sacrifices et les rituels faits.

A cet effet, ils ont demandé au Seigneur Jésus de veiller sur les fils et filles de ce pays et d'arriver à le délivrer par le biais de son sang. Car il estime que c'est une étape primordiale pour la tranquillité, l'épanouissement et la paix de tous les togolais du nord au sud et de l'est à l'ouest.

Elom



Une vue des fidèles

## LA PROTECTION DES ESPÈCES EN VOIE D'EXTINCTION:

## Un pan de développement durable que les candidats à la présidentielle ignorent

Le Togo vit au rythme de la présidentielle et les candidats déroulent leurs programmes pour convaincre les électeurs. Dans leurs différents programmes de campagne, les 7 candidats ne parlent que du bien-être social de la population. Même si certains comme Faure Gnassingbé, candidat sortant, Jean-Pierre Fabre, Agbéyomé Kodjo et Wolou Komi ont dans leurs programmes énumérés quelques lignes pour la protection de l'environnement, le constat est que devant l'électorat, ils ne disent rien sur la protection des espèces animales, marines et végétales en voie d'extinction. Pourtant, le Togo a ratifié des accords sur la protection des espèces en voie de disparition.

La prise en compte de la question sur la protection des espèces en voie d'extinction par les différents candidats à la présidentielle devant les électeurs, doit être, même si les besoins sont énormes, un point essentiel. L'environnement



Des éléphants

doit être au centre des préoccupations de ceux qui aspirent diriger le pays, parce que cela a aussi des atouts touristiques et participe à l'équilibre de l'écosystème.

Pire, aucune organisation de la protection de l'environnement n'a pris sur elle, ce moment de la campagne présidentielle, pour discuter avec les candidats sur l'urgence d'intégrer au débat, les questions sur la protection de l'environnement en général et plus particulièrement la protection des espèces en voie d'extinction et des sites écologiques qui ne cessent d'être fragilisés pour des

questions économiques.

A l'heure où l'on est submergé par la pollution dans notre pays, particulièrement dans la capitale Lomé, on sent une incapacité d'avoir des réponses durables pour le cas des déchets plastiques qui constituent une véritable bombe écologique. Et, les différents candidats n'en parlent que pour peu.

Par exemple, si au Togo les principales menaces qui pèsent sur les tortues marines sont les captures accidentelles, la collecte des œufs, le braconnage, la dégradation des habitats et la perte de plages de ponte,

il n'en demeure pas moins que les déchets plastiques que les tortues marines prennent pour des méduses, les étouffent et les tuent. Les débris constituent une menace pour une large partie de la faune marine : les déchets les plus gros causent blessures, infections ou mutilations aux tortues marines par effet "emmêlement", par exemple avec des filets ou des sacs.

Pourtant, les écosystèmes marins et côtiers du Togo jouent un rôle crucial dans les processus écologiques. Ils sont caractérisés par une haute importance biologique et constituent des sites importants pour la reproduction, la croissance ou le passage obligatoire des espèces migratrices. On y rencontre des espèces de tortues marines et de mammifères marins.

Actuellement, des milliers d'hectares de végétation sont brûlés au vu et au su de tout le monde.

Il est vrai qu'en novembre dernier, le ministre de l'Environnement, du Développement Durable et de la Protection de la Nature (MEDDPN), David Wonou OLADOKOUN a rendu un communiqué dans lequel, il revient sur l'interdiction des feux de brousse au Togo et a rappelé la nécessité pour toute la population de s'impliquer dans cette lutte, en accompagnant les autorités environnementales et fores-

tières dans leurs actions. Mais, cela ne dissuade personne, les feux continuent de brûler la végétation et même au nord, non loin des parcs, menaçant du coup les quelques espèces dont les éléphants en voie d'extinction qui y vivent. Selon les responsables des différents parcs du pays, presque toutes les espèces sont menacées d'extinction, notamment les babouins, cobes, éléphants, serpentaires, buffles, lions, panthères, hyènes, chacals, renards, phacochères, antilopes, porc-épic, pangolins géants et quelques 200 espèces d'oiseaux.

L'érosion côtière, la perte graduelle de matériaux qui entraîne le recul de la côte et l'abaissement des plages, affectent aujourd'hui presque tout le littoral togolais. Des villes historiques comme Aného et Agbodrafo sont menacées de disparition.

Les efforts déployés marqués par un déficit de réponses structurelles globales et surtout de financement, sont en deçà des menaces encourues et des souffrances des populations affectées par l'avancée de la mer. Pourtant, la protection de l'environnement et des espèces en voie de disparition devrait être le cheval de bataille de tous les candidats en cette période électorale.

Normalement sur les questions de la protection des espèces en voie d'extinction, les candidats devraient définir une politique concertée et planifiée à l'échelle de la planète. Il est donc primordial de passer à une écologie humaine, fondée sur l'idée de responsabilité vis-à-vis de l'homme et de la nature.

En définitive, il faut une transition écologique et de surcroît énergétique pour le bien être pour tous, l'intégration de la préservation de l'environnement dans l'éducation nationale.

**EAGLE-Togo**

COMMISSION ELECTORALE  
NATIONALE INDEPENDANTE  
(CENI)

N° 013 /2020/P/CENI

**COMMUNIQUE DE LA CENI**

à l'attention des candidats à l'élection présidentielle du 22 février 2020

1. Le Président de la CENI rappelle aux candidats à l'élection présidentielle du 22 février 2020 ainsi qu'aux partis politiques, regroupement de partis politiques légalement constitués que conformément à l'article 84 du code électoral, ils doivent notifier à la CENI, au moins dix jours avant le scrutin, la liste de leur délégués et suppléant des délégués.

Le Président de la CENI informe les différents acteurs, que ce délai est prorogé jusqu'au 20 février 2020 afin de permettre aux uns et aux autres de pouvoir se faire représenter dans les bureaux de vote. Les formulaires de mandat de délégués des candidats sont disponibles dans les CELI et dans les CEAI. Les candidats sont priés d'instruire leurs représentants de prendre attache avec les CELI et CEAI pour nécessaire à faire en vue de la délivrance des mandats à leurs délégués.

2. Le Président de la CENI prie par ailleurs, les candidats d'envoyer à la CENI, la liste de leur représentant autorisés à retirer les mandats et à agir en leur nom dans chaque CELI.
3. Le Président de la CENI remercie les candidats à l'élection présidentielle du 22 février 2020 pour leur engagement à la faveur d'un scrutin paisible et les rassure de la disponibilité de la CENI à leur apporter toute information nécessaire à la réussite du scrutin.

Fait à Lomé, le 15 FEV 2020

Le Président  
Tchambakou AYASSOR



# CONSULTATION INDIVIDUALISÉE DE LA LISTE ÉLECTORALE PAR SMS (C.I.L.S)



TOGOLAISE MA SŒUR , TOGOLAIS MON FRERE ;  
TU VEUX VERIFIER TON INSCRIPTION SUR LES LISTES ELECTORALES  
ET CONNAITRE TON BUREAU DE VOTE ?

Envoie le numéro de ta carte d'électeur à 19 chiffres avec ou sans tirets  
(Exemple : 9-909-03-00-01-99-01-01991  
ou 9909030001990101991)



ou

**MARITIME : 1010**  
**PLATEAUX : 1011**  
**CENTRALE : 1012**  
**KARA : 1013**  
**SAVANES : 1014**



**POUR TOUTES LES REGIONS :1010**

**Coût du SMS à OF**

**TOGOLAIS VIENS, BÂTISSONS LA CITE !**